

## SIMPLE BOOKKEEPING TRAINING AND HALAL CERTIFICATION MANAGEMENT FOR SMEs IN GAMPONG LAMPULO, KUTA ALAM SUBDISTRICT, BANDA ACEH

Syamsidar<sup>1</sup>, Emmi Suryani NST<sup>2</sup>, Surna Lastri<sup>3</sup>, Tuwisna<sup>4</sup>  
Program Studi Manajemen dan Akuntansi, Fakultas Ekonomi,  
Universitas Muhammadiyah Aceh  
Jl. Muhammadiyah No 91 Batoh, Luengbata – Banda Aceh  
\* Email: [syamsidardim@gmail.com](mailto:syamsidardim@gmail.com)

### Abstrak

UMKM (Usaha Mikro Kecil Menengah) merupakan fondasi bagi perekonomian Indonesia. Indonesia memiliki kekhususan dalam sistem perekonomiannya, yaitu sistem ekonomi yang mendasarkan pada demokrasi ekonomi atau ekonomi kerakyatan. Dapat diartikan bahwa, sistem perekonomian Indonesia mempunyai ciri khas sehingga membedakan dengan sistem perekonomian negara lainnya. UMKM memiliki peranan yang sangat penting dalam perekonomian di Kota Banda Aceh dan UMKM juga menyerap banyak tenaga kerja. Kota Banda Aceh juga masih memiliki PR (Pekerjaan Rumah) yaitu untuk menurunkan angka kemiskinan, dengan adanya UMKM dapat menjadi salah satu solusi dalam pengetasan pengangguran dan kemiskinan di Kota Banda Aceh. Salah satu lokasi UMKM yang sedang berkembang saat ini ada di Gampong lampulo Kecamatan Kuta Alam Kota Banda Aceh, dimana warga sekitar mulai mengembangkan usaha UMKM seperti usaha pengolahan ikan kayu (Keumamah), pengolahan rempah-rempah, pengolahan pangan, dan beberapa usaha lain nya. Seperti diketahui bersama, keberadaan Gampong Lampulo yang terletak di pesisir pantai menjadi tempat bersandarnya kapal nelayan dan juga tempat pelelangan ikan, sehingga ketersediaan ikan segar sebagai bahan dasar keumamah selalu tersedia. Pembukuan transaksi keuangan adalah salah satu tugas penting dalam melakukan atau mencatat transaksi bisnis, seringkali pembukuan ini jarang dilakukan Usaha Mikro Kecil Menengah (UMKM) karena keterbatasan informasi di bidang akuntansi dan Usaha Mikro Kecil Menengah (UMKM) berfokus hanya pada bagaimana cara melakukan pemasaran. Sertifikat Halal MUI adalah fatwa tertulis Majelis Ulama Indonesia yang menyatakan kehalalan suatu produk sesuai dengan syari'at Islam.

Kata Kunci: Pembukuan Sederhana, Sertifikasi Halal, UMKM

### Abstract

*MSMEs (Micro, Small and Medium Enterprises) are the foundation of the Indonesian economy. Indonesia is unique in its economic system, namely an economic system that is based on economic democracy or people's economy. It can be interpreted that the Indonesian economic system has unique characteristics that differentiate it from the economic systems of other countries. MSMEs have a very important role in the economy in Banda Aceh City and MSMEs also absorb a lot of labor. The city of Banda Aceh also still has homework (homework), namely to reduce the poverty rate, the existence of MSMEs can be one solution in alleviating unemployment and poverty in the city of Banda Aceh. One of the MSME locations that is currently developing is in Gampong Lampulo, Kuta Alam District, Banda Aceh City, where local residents are starting to develop MSME businesses such as wooden fish processing businesses (Keumamah), spice processing, food processing, and several other businesses. As we all know, the existence of Gampong Lampulo, which is located on the coast, is a place where fishing boats dock and is also a place for fish auctions, so that fresh fish as a basic ingredient for public affairs is always available. Bookkeeping of financial transactions is one of the important tasks in carrying out or recording business transactions. This*

*bookkeeping is often rarely carried out by Micro, Small and Medium Enterprises (MSMEs) because of limited information in the field of accounting and Micro, Small and Medium Enterprises (MSMEs) focus only on how to do marketing. The MUI Halal Certificate is a written fatwa from the Indonesian Ulema Council which states that a product is halal in accordance with Islamic law.*

*Keywords: Simple Bookkeeping, Halal Certification, MSMEs*

## 1. PENDAHULUAN

UMKM (Usaha Mikro Kecil Menengah) merupakan fondasi bagi perekonomian Indonesia. Indonesia memiliki kekhususan dalam sistem perekonomiannya, yaitu sistem ekonomi yang mendasarkan pada demokrasi ekonomi atau ekonomi kerakyatan. Dapat diartikan bahwa, sistem perekonomian Indonesia mempunyai ciri khas sehingga membedakan dengan sistem perekonomian negara lainnya. Dalam sejarahnya, sepanjang pemerintahan orde baru, UMKM sangat dikesampingkan keberadaannya. Namun, justru UMKM dapat bertahan dalam menghadapi kebijakan-kebijakan tersebut. UMKM sangat penting keberadaannya di Indonesia karena selain dapat menambah pendapatan, UMKM juga dapat mengurangi jumlah pengangguran di Indonesia. Besarnya sektor UMKM yang menopang perekonomian di Indonesia, maka seharusnya kebijakan pembangunan nasional lebih difokuskan untuk menciptakan UMKM yang lebih mandiri dan kuat di masa mendatang.

UMKM memiliki peranan yang sangat penting dalam perekonomian di Kota Banda Aceh dan UMKM juga menyerap banyak tenaga kerja. Kota Banda Aceh juga masih memiliki PR (Pekerjaan Rumah) yaitu untuk menurunkan angka kemiskinan, dengan adanya UMKM dapat menjadi salah satu solusi dalam pengetasan pengangguran dan kemiskinan di Kota Banda Aceh. UMKM Banda Aceh terus mengalami pertumbuhan, di mana pada 2021 sebanyak [16.970](#) usaha, dan hingga Februari 2022 sudah mencapai [17.080](#) unit usaha," katanya saat membuka pelatihan kewirausahaan dan pemasaran online yang bertajuk strategi melejitkan omzet UMKM, terhadap pelaku usaha, di Banda Aceh.

Menurut Usman (2020:8) menyatakan "Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) juga memiliki peranan yang sangat penting bagi pertumbuhan perekonomian

di Kota Banda Aceh". Dalam perkembangannya UMKM banyak memberikan kontribusi bagi perekonomian masyarakat Kota Banda Aceh, diantaranya memberikan peran dalam penyerapan tenaga kerja sehingga membantu pemerintah dalam menyelesaikan permasalahan pengangguran dan juga menurunkan angka kemiskinan. Pada tahun 2017 kemiskinan di Kota Banda Aceh berada di angka 7,44% dan turun menjadi 7,22% pada tahun 2019. Sedangkan angka pengangguran turun dari 7,75% pada tahun 2017 menjadi 7,29% pada tahun 2018. Penurunan tersebut tidak lepas dari pertumbuhan UMKM, karena sektor tersebut lebih banyak menyerap tenaga kerja bila dibandingkan dengan perusahaan-perusahaan yang beroperasi di Kota Banda Aceh.

Salah satu lokasi UMKM yang sedang berkembang saat ini ada di Gampong Lampulo Kecamatan Kuta Alam Kota Banda Aceh, dimana warga sekitar mulai mengembangkan usaha UMKM seperti usaha pengolahan ikan kayu (Keumamah), pengolahan rempah-rempah, pengolahan pangan, dan beberapa usaha lainnya. Seperti diketahui bersama, keberadaan Gampong Lampulo yang terletak di pesisir pantai menjadi tempat bersandarnya kapal nelayan dan juga tempat pelelangan ikan, sehingga ketersediaan ikan segar sebagai bahan dasar keumamah selalu tersedia. Pemasaran ikan Keumamah milik UMKM desa Lampulo Kota Banda Aceh masih belum maksimal salah satu penyebabnya adalah masih banyak UMKM yang belum memiliki sertifikasi halal, ada yang baru memiliki PIRT bahkan ada yang belum memiliki keduanya. Di Indonesia yang mana sertifikasi halal ini suatu kelayakan untuk memproduksi atau mengkonsumsi suatu produk minuman atau makanan sesuai dengan syariat Islam. Dengan sudah bersertifikasi halal suatu produk makanan dan minuman maka orang yang mengkonsumsinya akan terasa tenang karena produk itu bukan produk haram.

Selain permasalahan sertifikasi halal, pembukuan juga merupakan salah satu kendala yang dihadapi oleh pelaku usaha UMKM di Gampong Lampulo Kecamatan Kuta Alam Kota Banda Aceh, masyarakat masih belum paham tentang pembukuan sederhana yang mudah dipahami untuk mengetahui bagaimana kinerja keuangan dan posisi keuangan usaha selama ini.

Pembukuan transaksi keuangan adalah salah satu tugas penting dalam melakukan atau mencatat transaksi bisnis, seringkali pembukuan ini jarang dilakukan

Usaha Mikro Kecil Menengah (UMKM) karena keterbatasan informasi di bidang akuntansi dan Usaha Mikro Kecil Menengah (UMKM) berfokus hanya pada bagaimana cara melakukan pemasaran. Dengan adanya pelatihan pembukuan sederhana kepada para UMKM, memberikan kontribusi bagaimana menyusun pembukuan antara pemasukan dan pengeluaran, sehingga dapat mempermudah proses pencatatan arus kas dan kinerja yang diperoleh UMKM.

## 2. METODE PENGABDIAN

### **Bentuk Aktivitas Pelaksanaan**

Bentuk aktivitas pelaksanaan yang digunakan dalam kegiatan pengabdian masyarakat ini dalam membantu menyelesaikan permasalahan ini yaitu dengan melakukan survei lapangan dan melakukan pemantauan terhadap UMKM yang ada di Gampong Lampulo Kecamatan Kuta Alam Kota Banda Aceh. Mempelajari jenis kegiatan UMKM apa saja yang ada di Gampong Lampulo Kecamatan Kuta Alam Kota Banda Aceh. Pelaksana akan menganalisis masalah kemudian menganalisa solusi yang tepat agar dapat menyelesaikan permasalahan yang dihadapi oleh pelaku UMKM yang berada di Gampong Lampulo Kecamatan Kuta Alam Kota Banda Aceh.

### **Waktu dan Tempat Pelaksanaan**

Kegiatan pengabdian ini dilaksanakan pada:

Tanggal : 15 Februari s/d 25 Mei 2023

Tempat : Jl. Kamboja Dusun Tgk. Tuan Dipulo Gampong Lampulo Kecamatan Kuta Alam Kota Banda Aceh. 23127

No	Uraian Kegiatan	Februari	Maret	April	Mei
1	Survei Lapangan				
2	Koordinasi dengan kepala desa di Gampong Lampulo Kecamatan Kuta Alam Kota Banda Aceh				

3	Pelaksanaan PKM				
4	Pelaporan				
5	Monitoring Lapangan				
6	Evaluasi dan Pendampingan				

### **Teknik Kegiatan Pengabdian Masyarakat**

Kegiatan pengabdian masyarakat ini dilakukan dengan memberikan pelatihan tentang pembukuan keuangan sederhana. Kegiatan pengabdian masyarakat ini sebagai bentuk aktualisasi Tridarma Perguruan Tinggi yang dilaksanakan oleh dosen Fakultas Ekonomi Universitas Muhammadiyah Aceh.

### **Tahapan Pelaksanaan Pengabdian Masyarakat**

Kegiatan pelaksanaan pengabdian masyarakat ini dilakukan dengan tahapan pelaksanaan sebagai berikut:

- a. Pemahaman dan pengetahuan secara umum mengenai pembukuan
- b. Pemahaman dan pengetahuan secara umum bagaimana cara menjalankan bisnis UMKM
- c. Pemahaman dan pengetahuan secara umum pemanfaatan peluang usaha UMKM

### **Sasaran Kegiatan Pengabdian Masyarakat**

Sasaran kegiatan pengabdian masyarakat ini adalah pelaku usaha UMKM di Gampong Lampulo Kecamatan Kuta Alam Kota Banda Aceh. Pelatihan pembukuan sederhana ini dapat dilakukan oleh pelaku usaha UMKM yang belum mengetahui tentang pentingnya pencatatan transaksi keuangan melalui pembukuan sederhana.

## **3. HASIL DAN PEMBAHASAN**

### **Hasil Kegiatan Pengabdian Masyarakat**

Secara keseluruhan kegiatan pengabdian masyarakat ini telah berjalan dengan baik dan sesuai dengan rencana yang telah disusun oleh Tim Dosen Fakultas ekonomi

Universitas Muhammadiyah Aceh. Hasil Akhir yang diperoleh oleh pelaksana kegiatan ini adalah memberikan pelatihan pembukuan sederhana dan pengurusan Sertifikasi Halal bagi pelaku UMKM di Gampong Lampulo Kecamatan Kuta Alam Kota Banda Aceh.

### **Rencana Tindak Lanjut**

Evaluasi dari Kegiatan pengabdian ini diharapkan kedepannya pelaku UMKM dapat mencatat seluruh transaksi yang terjadi dalam menjalankan usaha UMKM dan dapat membantu pelaku UMKM mengetahui dimana posisi keuangan dan kinerja UMKM yang sedang dijalankan selama ini. Rencana Tindak lanjut dari kegiatan ini adalah memberikan jasa konsultasi dan pelatihan lebih mendalam mengenai pembukuan keuangan sederhana, pengurusan sertifikasi halal dan pengembangan bisnis UMKM.

### **Target Luaran Kegiatan**

Target luaran dari kegiatan pengabdian masyarakat Gampong Lampulo Kecamatan Kuta Alam Kota Banda Aceh diantaranya adalah:

- ❖ Mampu menghasilkan pembukuan keuangan sederhana yang mudah dipahami dan memiliki kualitas yang baik
- ❖ Mempermudah pengurusan Sertifikasi halal bagi pelaku UMKM
- ❖ Mampu mengelola perekonomian usaha UMKM seperti pengolahan ikan (keumamah), Dodol untuk oleh-oleh, bumbu dapur serta berbagai macam bisnis kuliner lainnya

Keluaran jurnal JPPM (Jurnal Pengabdian dan Pemberdayaan Masyarakat) Universitas Muhammadiyah Purwokerto, link <http://jurnalnasional.ump.ac.id/index.php/JPPM>

## **4. SIMPULAN**

Kesimpulan yang dapat diambil dari kegiatan ini bahwa pelatihan pembukuan keuangan sederhana dan pengurusan sertifikasi halal terdapat berbagai manfaat diantaranya adalah:

- 1) Membantu pelaku usaha UMKM untuk mengelola keuangan dengan sederhana dan mudah dipahami

- 2) Membantu pelaku usaha UMKM meningkatkan produktivitas usaha
- 3) Mempermudah pelaku usaha UMKM mengetahui posisi kinerja keuangan
- 4) Mempermudah pelaku usaha dalam proses pengurusan sertifikasi halal untuk produk UMKM
- 5) Membantu pelaku usaha UMKM dalam mengembangkan usahanya

#### 5. SARAN

Beberapa saran yang diharapkan untuk kegiatan kedepannya adalah sebagai berikut:

- 1) Perlu adanya kesinambungan kegiatan dan evaluasi setelah kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini dilakukan, sehingga para pelaku UMKM di Gampong Lampulo Kecamatan Kuta Alam Kota Banda Aceh dapat berkontribusi dalam pengembangan UMKM di Indonesia
- 2) Mengadakan edukasi yang serupa kepada pelaku usaha UMKM di daerah yang berbeda di Kota Banda Aceh maupun Aceh Besar

#### UCAPAN TERIMA KASIH

Dalam penyelesaian kegiatan pengabdian masyarakat ini kami mengucapkan terima kasih kepada para pihak yang telah mendukung terlaksananya kegiatan ini yaitu Bapak Rektor Universitas Muhammadiyah Aceh, Bapak Dekan Fakultas Ekonomi Universitas Muhammadiyah Aceh, ketua LP4M. Ucapan terima kasih juga kami sampaikan kepada Bapak dan Ibu peserta sebagai mitra dalam pengabdian masyarakat ini sehingga pengabdian ini dapat berjalan dengan lancar baik.

#### DAFTAR PUSTAKA

- Ade Realawati, Pengaruh Perkembangan Usaha Kecil dan Menengah Terhadap Pertumbuhan Ekonomi pada Sektor UKM Indonesia, (Skripsi: Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas Islam Negeri Syarif Hidayatullah, Jakarta:2011), h.31
- Arief Rahmana, Peranan Teknologi Informasi dalam Peningkatan Daya Saing Usaha Kecil Menengah, Seminar Teknologi Informasi (SNATI), ISSN 1907-5022, Yogyakarta, 2009, h.24.

Jaidan Jauhari, Jurnal Sistem Informasi (JSI), VOL 2, NO 1: “upaya pengembangan usaha kecil dan menengah (UKM) dengan memanfaatkan E-COMMERE)” (Universitas Sriwijaya, 2010), h.160.

<https://www.rri.co.id/banda-aceh/umkm/83529/pemko-banda-aceh-dan-bsi-bersinergi-majukan-umkm>

<https://dialeksis.com/aceh/keuchik-lampulo-harap-produksi-ikan-keumamah-bisa-diekspor/>

<https://aceh.antaraneews.com/berita/276669/umkm-banda-aceh-tumbuh-hingga-92-persen>

<https://www.online-pajak.com/seputar-pph-final/pembukuan-sederhana-umkm>